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我们为什么要拍风景
——王建军、那日松对谈
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风光摄影是我们日常生活中最常见的类型，也是广大摄影发烧友最为

钟爱的摄影门类。最普通的现象也是最复杂的原理，这不禁令人思

考：我们是否真的懂得风光摄影？我们是否有资格去评判风光摄影？

在王建军与那日松的对谈中，渐渐揭开拍摄风景的奥义。

拥有过人的天赋、摄出说服力的作品、有坚持的专业素养，方能称为

大师，而王建军绝对是其中一位。他不仅了解摄影历史，经历了发展

的历程，而且对很多摄影分类有自己独到的观点。策展人那日松与王

建军结识于多年前的《摄影之友》，而如今的王建军已是花甲之年，

但是年龄并不能阻碍他追求摄影的脚步，慢慢接触越来越多的年轻群

体，时刻跟随数字影像的发展，开拓出新的观念。

欣赏完王建军用无人机拍摄的美国西部风光后，那日松也表达了自己

的疑问：曾经走遍了中国西部的每个角落，如今为何要去美国西部这

个陌生的地方？王建军回想到自己的部队生活，给出了自己的答案。

他当兵的军区涵盖云南、贵州、四川、重庆和新疆，正好为西部之旅

提供了便利的地理条件。西部风光带给摄影师是无可比拟的震撼体

验，思索再三后他决定转业，扛起相机“玩”起了摄影。因为这一份

坚持，他拍了中国西部近二十年，直到在一次故宫的国际摄影活动上，

他的作品引起了陈丹青和陈逸飞的关注，在二者的建议下，他才萌

生出到国外看看的想法。通过平台和视野的拓展，寻找提高的台阶，

才会对风光有更多的理解，让自己的作品体现出国际性的摄影语言。

而当那日松谈到中国的风光与西方的景观有何不同之时，王建军也表

达了自己的想法。现在的中国风光被大量的“糖水片”所霸占，他们

“视觉感受良好，心理感受平淡”，是应该有批评家来梳理摄影格局。

现在中国大部分摄影爱好者都是从风光入门，在经历了一段时间的摸

索后，才转入自己所喜欢的门类中去，他们大多对风光的定义很模糊。

所谓风光摄影，更多的是对光的解析，知其时、观其势、表其质、现

其伟，表现出深层次的想法。经常有人说王建军的西部风光展现出最

原始的风光，可如今这些风光也只能在他的摄影中见到了，过度的西

部开发对生态造成了极大的破坏。反观美国，它的地貌呈现出更加奇

伟的形态，它有更多原始的一面。

回到现实中来，摄影家面对的问题还有市场。摄影家需要策展人的解

读，策展人也需要了解摄影家的作品，以此来共同维护良好的氛围，

让更多的人理解和接受摄影。摄影也许可以抛弃形式，简化内容，但

最重要的是它想表达的语言和内涵，这即是“我们为什么要拍风景”。


